

APUNTE DEL DIRECTOR

JOSÉ ANTONIO RODRÍGUEZ RANZ

7 DE OCTUBRE

El mes de octubre tiene, sin duda, fechas relevantes en el calendario de nuestra historia reciente. Ahí están, sin ir más lejos, la declaración hace ahora dos años de cese definitivo de su actividad armada por parte de ETA o el referéndum sobre el Estatuto de Autonomía de Gernika del 25 de octubre de 1979.

Hoy, en este apunte, y al hilo del reciente homenaje tributado por el Parlamento Vasco al lehendakari Agirre, quiero reivindicar un día: el día 7 de octubre. Y ello por varias razones:

1) Porque el 7 de octubre de 1936 se constituyó el primer Gobierno Vasco de la historia. Los vascos hemos tenido una historia secular de territorios históricos e incluso de conferencias entre estos territorios históricos, pero el 7 de octubre de 1936 por primera vez quedaron institucionalizados un gobierno y un país.

2) Porque fue un gobierno de unidad nacional conformado por las fuerzas políticas leales a la República: PNV, PSOE, ANV, Partido Comunista, Izquierda Republicana y Unión Republicana.

3) Porque tuvo que gobernar en el más difícil de los con-

textos: una guerra. Una guerra que para el 7 de octubre había reducido de facto la Euskadi autónoma a Bilbao. El nuevo gobierno se encontró con los dos tercios de su territorio ocupados militarmente por el enemigo y con decenas de miles de refugiados guipuzcoanos llegados a Bizkaia huyendo de la ocupación franquista.

4) Porque el gobierno gobernó, y gobernó en positivo. Un gobierno en guerra, cuyo balance es sencillamente espectacular: organizó la defensa del territorio, creó el Ejército Regular de Euskadi, asumió de facto la dirección política y militar de la guerra, restableció el orden público, creó la Ertzaintza, veló por la seguridad de los civiles y el respeto al culto, garantizó el abastecimiento a la población y la ayuda a los refugiados, organizó la evacuación de miles de niños al extranjero, aprobó los símbolos oficiales –la ikurriña y el escudo-, creó la Universidad Pública –la Facultad de Medicina en el Hospital de Basurto-, reorganizó la Justicia, acuñó moneda, expidió pasaportes... Y todo ello ¡en nueve meses! y ¡en situación de guerra!

5) Porque incluso en el más difícil de los contextos, una guerra, el gobierno se afanó en defender la vida y la dignidad de las personas -de todas las personas- y los derechos humanos -todos los derechos y los derechos de todos-.

6) Porque estuvo presidido por un lehendakari excepcional, José Antonio Agirre, el lehendakari de todos. Un hombre –humanista, demócrata, abertzale, europeísta y vasco universal- que llevaba la política impresa en su ADN y que dio sentido y significado, verdadero sentido y significado a palabras como paz, libertad, democracia, humanismo, justicia social, construcción nacional, autogobierno, diálogo, acuerdo..., principios y valores que hoy seguimos reivindicando para Euskadi y para el mundo.

En el calendario cristiano el 7 de octubre es el día de San Marcos, San Atilano, Santa Osita...; en nuestro calendario ordinario un día laborable; en mi calendario personal como vasco y nacionalista, un día histórico en rojo y con mayúsculas.

